



## *Le cas de l'antipape Anaclet II et la leçon éternelle de fidélité à la vérité*

---

### Introduction : Quand la fumée de l'enfer a failli pénétrer l'Église

Au cours de l'histoire de l'Église catholique, il y a eu des moments où sa barque a été secouée par des tempêtes si violentes qu'il semblait que tout allait sombrer. L'un des épisodes les plus dramatiques — et aujourd'hui parmi les moins connus — s'est produit au XI<sup>e</sup> siècle, quand le trône de Pierre a failli être occupé par un hérétique soutenu par les pouvoirs mondains. Ce fut un moment décisif où l'Église a failli se diviser irrémédiablement : le cas de **l'antipape Anaclet II**.

Cette histoire n'est pas qu'une simple curiosité historique. Elle nous parle de thèmes urgents et actuels : le pouvoir de la vérité face au consensus, la nécessité de discerner au-delà des apparences, et comment rester ferme quand ce qui est juste n'est pas populaire. À une époque où la confusion doctrinale semble régner jusque dans l'Église, cette histoire ancienne résonne avec une force renouvelée.

---

### I. Le contexte du XI<sup>e</sup> siècle : tensions, ambitions et Église divisée

Le XI<sup>e</sup> siècle fut une période de grandes tensions entre le pouvoir spirituel et le pouvoir temporel. Tandis que la papauté cherchait à affirmer son autorité sur toute la chrétienté, les familles nobles italiennes — surtout à Rome — tentaient de contrôler qui siégerait sur le trône de saint Pierre.

Dans ce contexte turbulent, la mort du pape Honorius II en 1130 déclencha l'une des crises les plus dangereuses de l'Église médiévale : un conclave divisé, deux papes élus et une Église déchirée entre vérité et mensonge.

---

### II. Le scandale : deux papes, une seule vérité

À la mort d'Honorius II, une faction du collège des cardinaux, dominée par la puissante famille Pierleoni, organisa une élection précipitée et proclama **Pietro Pierleoni** comme pape, sous le nom d'**Anaclet II**. Toutefois, la majorité des cardinaux légitimes — bien que



politiquement désavantagés — se réunirent ailleurs et élurent **Innocent II** comme pape.

C'est ainsi qu'une lutte dramatique commença, qui allait durer près d'une décennie. Anaclet II bénéficiait du soutien de la noblesse romaine, du clergé local et même de plusieurs évêques européens. Mais il y avait un problème fondamental : **son élection était illégitime**, et sa doctrine, douteuse. Beaucoup savaient que Pierleoni était non seulement arrivé au pouvoir par des moyens douteux, mais qu'il était aussi prêt à soumettre l'Église aux intérêts mondains.

---

### III. Qui était vraiment Anaclet II ? Un simple antipape ou un hérétique en puissance ?

Pietro Pierleoni appartenait à une famille de juifs convertis, très puissante à Rome. Il avait été formé à Cluny, ordonné cardinal par le pape Pascal II, et jouissait d'un grand prestige intellectuel. Toutefois, sa carrière avait toujours été marquée par une ambition peu évangélique.

Le problème n'était pas son origine — l'Église ne juge jamais selon la naissance —, mais **sa proximité avec des hérésies subtiles** qui niaient l'indépendance spirituelle de l'Église face au pouvoir politique. En effet, Anaclet II promouvait une vision cléricaliste dans laquelle les évêques devenaient de simples fonctionnaires du pouvoir temporel, et il acceptait des alliances avec des princes qui mettaient en danger la doctrine catholique.

Son élection fut une fraude, et son gouvernement un scandale. Pourtant, **il fut obéi pendant des années par une grande partie de l'Église** ! De nombreux fidèles, sans mauvaise intention, tombèrent dans le piège.

---

### IV. Saint Bernard de Clairvaux : le saint qui sauva l'Église

Au milieu du chaos, Dieu suscita une voix prophétique : **saint Bernard de Clairvaux**. Ce moine cistercien, l'un des plus grands saints du XI<sup>e</sup> siècle, mena une véritable croisade spirituelle en faveur du véritable pape, Innocent II.

Saint Bernard ne se contenta pas d'argumenter théologiquement contre Anaclet II, il parcourut l'Europe pour convaincre rois, princes et évêques que seul le pape légitime devait



être obéi.

Avec une foi profonde et une humilité remarquable, il écrivit :

*« Ce n'est pas la multitude qui fait l'Église, mais la vérité. Là où est la vraie foi, là est l'Église. »*

Cette phrase devrait encore résonner aujourd'hui dans nos cœurs, alors que la confusion règne jusque dans certains cercles ecclésiaux.

## V. Le dénouement : la victoire de la vérité et de la fidélité

Après huit années de schisme, la mort d'Anaclet II en 1138 et la reconnaissance d'Innocent II comme seul pape mirent fin au scandale. L'antipape fut déclaré illégitime, et beaucoup de ses partisans se réconcilièrent avec l'Église.

Ce fut une victoire de la grâce, non de la politique. Ce n'est pas celui qui avait le plus de pouvoir qui triompha, mais celui qui resta fidèle à la vérité révélée.

## VI. Portée théologique : que nous enseigne ce scandale aujourd'hui ?

Le cas d'Anaclet II nous rappelle que **l'Église est indéfectible, mais pas à l'abri des épreuves**. Tous ceux qui portent la soutane blanche ne sont pas forcément fidèles à la foi catholique. La succession apostolique est essentielle, certes, mais l'**adhésion au dépôt de la foi** l'est tout autant.

Le Christ a dit :

*« Méfiez-vous des faux prophètes. Ils viennent à vous déguisés en brebis, mais au-dedans ce sont des loups ravisseurs. » (Matthieu 7,15)*



Cet avertissement n'a rien perdu de sa pertinence. Aujourd'hui plus que jamais, les catholiques doivent demander à Dieu le discernement et le courage pour **demeurer fidèles à la vérité**, même si cela signifie aller à contre-courant.

---

## VII. Guide pratique : comment vivre cette leçon aujourd'hui ?

Voici un guide théologique et pastoral pour appliquer cette leçon dans la vie quotidienne :

### 1. Formation doctrinale continue

On ne peut aimer ce qu'on ne connaît pas. Étudiez le Catéchisme, les Saintes Écritures et les documents du Magistère authentique. Ne vous laissez pas emporter par les modes théologiques ou les discours ambigus.

### 2. Discernement spirituel

Toute autorité ecclésiastique ne parle pas forcément avec la voix du Christ. Écoutez avec humilité, mais aussi avec un esprit critique. Demandez-vous toujours : « Est-ce conforme à la foi de toujours ? »

### 3. Fidélité à la Tradition

L'Église n'invente pas de nouvelles vérités ; elle conserve le dépôt de la foi. Ayez confiance en ce qui a été cru « toujours, partout et par tous », selon la formule de saint Vincent de Lérins.

### 4. Prière et pénitence

La fidélité n'est pas seulement intellectuelle. Elle se cultive dans la prière quotidienne, dans les sacrements et dans la vie intérieure. Demandez la lumière à l'Esprit Saint et la force à la Vierge Marie.

### 5. Courage pour témoigner

Si vous voyez l'erreur ou la confusion, ne vous taisez pas. Parlez avec charité, mais sans lâcheté. La vérité n'est pas agressive, mais elle n'est jamais neutre.



## 6. Union avec le pape légitime et orthodoxe

Aimez le pape, mais pas de manière aveugle. La véritable obéissance n'est pas la flatterie, mais l'adhésion à la vérité qu'il est appelé à protéger.

---

Conclusion : La vérité, même seule, n'est jamais vaincue

L'histoire d'Anaclet II nous rappelle que **la fidélité n'est pas toujours populaire**, mais elle est toujours sainte. L'Église du Christ est guidée par l'Esprit Saint, mais ses membres peuvent se tromper, parfois gravement. C'est pourquoi chaque catholique est appelé à être un **veilleur de la foi, un disciple courageux et un témoin de la vérité**.

Quand tout semble obscur, souvenons-nous que **même une seule bougie, comme saint Bernard, peut illuminer toute l'Église**. Et quand la confusion règne, le Christ reste Roi, et sa promesse demeure inébranlable :

« *Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église ; et les portes de l'enfer ne prévaudront pas contre elle.* » (Matthieu 16,18)